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Отчетная кампания
Отчетная кампания пройдет в сентябре-октябре.
В ходе кампании предполагается провести общеуни1 

верситетскую партийную дискуссию о месте и роли пар
тийной организации в жизни университета, рассмотреть 
вопросы, связанные с подтверждением полномочий пар
тийных бюро, комитета и их секретарей и о вотуме до
верия- вышестоящим партийным органам.

Партком обращается ко всем коммунистам, препода
вателям, студентам и сотрудникам университета принять 
активное участие в дискуссии, в подготовке и проведе
нии отчетной кампании.

Ваши предложения, замечания и пожелания можно 
направлять в редакцию газеты «Университетская жизнь», 
партком университета.

Партком.

Большой вклад в уборку 
картофеля внесли перво
курсники, особенно сту
денты групп М-13 (старо
ста И. Тутаркова), М-15 
(А. Якунин), М-12 (С.
Найденова).

+  В день верстки дан- 
ф  Разрабатывается по- кого номера нам вручили 

ложение о региональном документ следующего со- 
межвузовском центре под держания: 
эгидой крайкома. Хозрас

четное объединение «Пра- «Изда^тельство  ̂ «Крас-
вовед» при юридическом ноярский рабочий» ста- 
факультете КГУ (матери- вит Вас в известность, что 
ал о нем см. ниже) полу- Ваша газета с 1 октября 
чило заказ включиться в 1989 года переводится на 
эту работу и откорректи- офсетную печать. Если 
ровать положение о крас- Вами не будет завезена 
ноярском районном цент- бумага форматом 60 см 
ре высшей школы. (ширина рулона), то ти

пография имеет право пре- 
ф На полях ОПХ «Ми- кратить выпуск Вашей 

нино» продолжается газеты, в связи с ликви-
уборка картофеля. . 10- дацией старой техноло
го, 11 и 12 сентября сту- гии». 
денты, преподаватели и
сотрудники математике- Может случиться так,
ского факультета выко- что с 1 октября газета 
пали 11,5 га (норма 10). «УШ» выходить не будет.

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?
Как «рабочий», непосредственно находящийся у 

«конвейера» единой технологической линии по 
«сборке» нашего передового, если судить по пере
ходящему Красному Знамени, отвоеванному у ЛГУ, 
«предприятия», обязан заявить: «Я вынужден при
нимать участие (осознанно) в массовом производ
стве брака».

У нашего университета 
много проблем: бюджет, 
строительство, квартиры... 
Но проблемой проблем 
все-таки является подго
товка высококачественных 
молодых специалистов. 
Только один из претен
дентов На должность рек
тора, Евгений Всеволодо
вич Кузьмин, ставил 
именно эту проблему в 
центре своей предвыбор
ной программы, хотя и 
избранный нами ректор 
Н. Д. Подуфалов в интер
вью «УЖ» (№№ 10— 11, 
1989) признавал, правда, 
до избрания: «...в наше 
время учебный процесс 
был организован лучше... 
Сейчас же в учебном про
цессе много сухости, ру
тины».

Вообще-то, даже по от
ношению президентов 
США принято подводить 
первые итоги после 100 
дней правления (а КГУ

все-таки заведомо меньше 
США), пора это сделать и 
по отношению нами изб
ранного ректора: время 
«притирки» прошло, и 
мы ждем как отчета о 
первых предпринятых ша
гах, так и конструктивной 
программы последующих 
действий.

Почему же «брак»? И 
почему «вынужден»?

Попытаюсь (достаточно 
научно) обосновать это 
заявление на примере ана
лиза успеваемости студен- 
ным экзаменам, осущест- 
тов 1-го курса математи
ческого факультета (1987 
—88 и 1988—89 учебных 
годов), показанной ими 
на трех минисессиях осен
него и трех весеннего се
местров по курсу алгеб
ры и аналитической гео
метрии (см. Схемы). Хо
чу сразу же предупредить, 
что на других факульте- 
(Продолжение на 2-й стр.)

Вы уже обсуждаете кандидата?
15— 17 ноября в Москве 

состоится Всесоюзный сту
денческий форум, где будут 
рассмотрены важнейшие 
проблемы студенческой жиз
ни и возможные пути их ре
шения. В рамках форума бу
дут проведены встречи с из
вестными учеными, общест
венными и государственны
ми деятелями. От нашего 
университета должен быть 
избран делегат на форум.

Выборы нужно провести 
до 20 октября. Комитетом 
комсомола КГУ и студенче
ским профкомом будет об
разована избирательная ко
миссия для определения по
рядка и проведения выборов.

Выборы делегата будут 
проведены на конкурсной ос
нове, при всестороннем об
суждении выдвигаемых кан
дидатур и без каких-либо 
ограничений.

Выборы должны вылиться 
в широкое обсуждение на
сущных проблем студентов.

Предлагаемый порядок вы
боров даст возможность каж
дому студенту выдвинуть 
свою кандидатуру, высказать 
свои взгляды на проблемы, 
определить свою предвыбор
ную платформу. Дело за ва
шей инициативой, за вашей 
активностью.

Предстоящие выборы долж
ны стать широким полем дея- 
^льности для факультетских 
комитетов комсомола, проф
бюро. В ходе выборов долж
ны быть проведены встречи

с кандидатами в делегаты на 
форум, избиратели должны 
дать им свои наказы. Не сто
ит ограничиваться в предвы
борной кампании рамками 
своего факультета .своих фа
культетских проблем, ибо 
проблемы, трудности у нас 
общие — студенческие.

Предлагаемый порядок вы
боров дает широкие возмож
ности для предвыборной аги
тации, и опять здесь все за
висит от кандидатов, групп 
их поддержки: Ваши плат
формы, ваши взгляды, мне
ния, суждения должны быть 
донесены до как можно 
большего числа студентов, 
должны заинтересовать их.

Также каждому студенту 
университета должна быть 
предоставлена возможность 
выразить свою волю, прого
лосовав за одного из кан
дидатов.

Предстоящие выборы
должны выявить действи
тельных лидеров в студен
ческой среде, людей, кото
рые могут повести за собой 
других.

Выборы должны показать, 
что у студентов есть общие 
взгляды, идеи; что нам не 
все равно, как мы будем 
жить, учиться дальше; долж
ны показать наше единство.

Студенты должны почувст
вовать свою силу, свою воз
можность влиять на решение 
вопросов их жизни.

Предлагается на обсужде
ние следующий порядок вы
боров:

1. Выборы делегата про
водятся путем прямого, тай
ного и равного голосования. 
Правом решающего голоса 
обладают студенты КГУ 
дневной формы обучения и 
аспиранты дневной формы 
обучения.

2. Избирательные списки 
составляются по спискам сту
дентов дневной формы обу
чения, имеющимся в декана
те, а также составляются 
списки аспирантов.

3. Кандидаты выдвигаются 
студенческими коллективами, 
общественными организация
ми и путем самовыдвижения.

4. Кандидаты в срок с 
25.09 по 05.10 регистрируют
ся в избирательной комиссии. 
(Кандидатам приносить свои 
фотографии и «обоснование» 
выбора от выдвигающего 
коллектива — для опублико
вания).

5. Кандидатом может быть 
выдвинут студент или аспи
рант любого факультета 
КГУ, дневной формы обуче
ния.

6. Кандидат со дня регист
рации получает право вести 
предвыборную агитацию в 
любой форме, не противоре
чащей нормам закона или 
морали.

7. Все зарегистрирован
ные кандидаты подлежат за
несению в избирательный 
бюллетень, установленной 
комиссией формы.

8. Голосование является 
добровольным. Голосующий

получает бюллетень, о чем 
делается отметка в списке 
избирателей. Голосование 
проводится в установленных 
комиссией местах с 8 часов 
до 16 часов 17 октября 1989 
года. Всякая агитация в день 
выборов запрещается.

9. Бюллетень считается не
действительным, если в нем 
оставлено больше 1-го кан
дидата.

10. Избранным считается 
кандидат, набравший относи
тельное большинство голосов: 
из числа проголосовавших.

11. По завершению голосо
вания избирательная комис
сия проводит подсчет голо
сов, утверждает протокол го
лосования с указанием числа 
голосовавших и количества 
голосов, поданных за каждо
го кандидата, и направляет 
его в Подготовительную ко
миссию Всесоюзного фору
ма.

Данный протокол будет 
опубликован избирательной 
комиссией.

Бюллетени по итогам голо
сования опечатываются и 
хранятся у председателя ко
миссии до окончания форума.

По всем вопросам, связан
ным с выборами на студен
ческий форум, обращаться в 
профком студентов и коми
тет комсомола юрфака.

Факультетам необходимо 
направить по одному пред
ставителю в состав избира
тельной комиссии до 25 сен
тября.

А. ТЕНИШ ЕВ,
и. о. секретаря к/к юр,
ф-та.

— В начале мы прора
батывали возможность 
организоваться как коопе
ратив, но затем отказа
лись от этой формы. Так ' 
как сам правовой статус 
кооператоров заставлял 
бы нас заниматься полу
чением доходов, а у нас 
цель — готовить специа
листов.

Сначала собралась груп
па преподавателей, недо- ниматься только работой 
вольных результатом с клиентами, а хотели на- 
процесса обучения сту- капливать и обсуждать 
дентов — в том числе и практический материал, 
практикой. Производст- Сначала организовали 
венная практика как та- приемную на юрфаке, ко
новая уходит из-под наше- торая работала полгода, 
го контроля. И главное, Оказалось, что мы можем 
что мы в рамках учебно- соответствовать запросам 
го процесса не можем посетителей. Потом на- 
выявить — а для юриста чали искать пути легализа- 
это, может быть, основное ции. Помог, надо сказать, 
— гражданская позиция, краевой комитет ВЛКСМ. 
Можно, наверно, не вда- Сейчас у нас два органа 
ваться в подробности. — учредителя — крайком 
Случаи ведения дел, ког- ВЛКСМ и КГУ. Универ- 
да «по форме правильно, ситет в самом начале 
а по существу издеватель- выделил 5 тысяч. Теперь 
ство», известны. рассчитываем только на

Итак, несколько пре- свои доходы, существуем 
подавателей собрались и на полном хозрасчете, 
попробовали выйти на Долго искали помеще- 
студентов с идеей созда- ние — выбирали подвалы, 
ния объединения для сов- Остановились на лучшем, 
местной практической ра- что могли найти — Перен- 
боты. Потом вечерами вме- сона, 38, 49. Устроили ви
сте со студентами все деосалон, небольшой бар, 
продумывали — прецеден- фойе, театр, спортзал, ба- 
тов таких не было. В ре- ню-сауну. Все на доволь- 
зультате не то что бы мы но высоком уровне. Клуб- 
утратили статус препода- ной работой пытаемся -во- 
вателей в глазах студен- влечь людей в свою дея- 
тов, но стали с ними го- тельность. Пока у нас 15 
раздо ближе. преподавателей и 30 сту-

Мы не собирались за- дентов.

сюда наше преимущество 
перед юридической кон
сультацией, где работают 
адвокаты. Мы в некото
рых случаях — единст
венный орган, куда чело
век может обратиться, так 
как у нас есть специали
сты в любой области пра
ва.

Работают два сектора 
— гражданского и уголов- 

Нам кажется, что уда- ного права. Днем студен- 
лось создать организацию ты набирают материал, 
на демократических прин- при сложных вопросах 
ципах. Главный орган — договариваются с посети- 
собрание членов объеди- телями о следующих 
нения. Вообще членом встречах (можно по теле
объединения может быть фону), вырабатывают ре
любой юрист, но в науч- шения, вечером приходят 
но - практическом секто- преподаватели и решения 
ре состоят — и обладают обсуждаются. Сейчас во- 
правом решающего голо- семь пятикурсников про
са — только студенты и ходят у нас практику, мы 
преподаватели универси- предлагаем им в качест- 
тета. Понимания между ве помощников привле- . 
нами и практиками, преж- кать студентов младших 
де всего по отношению к курсов, 
образованию студентов, Претензий по качеству 
пока нет. И нет никакой работы нам еще никто не 
совместной работы в этом предъявлял, 
направлении. Это тоже, Важно, что мы работа- 
наверно, всем понятно — ем по госрасценкам, во 
говорят, теория теорией, многих случаях не при- 
а на деле требуется дру- меняем поясной коэффи- 
гое. Но мы очень заинте- циент и иногда даже день- 
ресованы сотрудничать ги брать стесняемся. И 
с юристами - практиками, если есть сомнения по по- 
Прежде всего с нашими воду нравственной или 
выпускниками. Для них правовой основы дела кли- 
это тоже может быть по- ента — отказываемся, 
лезно — возможность не пусть даже предлагают 
только «вариться в соб- любую сумму. Рядом сту- 
ственном соку». Невоз- денты, и не может воз
можно быть во всех воп- никнуть желания в чем- 
росах специалистом на то слукавить, 
очень высоком уровне. От- Н. ГАФАРОВА.

Неро неона. 38
Все, наверное, знают, что среди многочисленных 

кооперативов в Красноярске есть и юридические.
«Правовед», созданный в КГУ два года назад, 

именует себя не кооперативом, а хозрасчетным объ
единением. Рассказывает председатель объедине
ния, доцент кафедры уголовного процесса и крими
налистики Анатолий Сергеевич БАРАБАШ:



БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?

хочется сказать хирур
гов) преподавателей, же
лание трезво взглянуть 
на окружение и вырваться 
как-то из давно надоевших 
пут не то самообмана, не 
то обмана.

Итак, каковы же эти 
действия?

1. Принимать на фа
культет раза в 1,5 боль
ше планового набора без 
дискриминального разде
ления на студентов й 
кандидатов (может, ор
ганизовать простую за
пись; а какая Армия для 
картосЬеля!); до 31-го де
кабря довести знания у 
«слушателей» по элемен
тарной математике до 
нужной кондиции, осу
ществить отбор и зачис
ление в университет (пос
ле картофельной кампа
нии); и, после обычных 
школьных каникул, с 12- 
го января приступить к 
реализации университет
ской программы, естест
венно, без повторений 
школьной, что у нас и 
бытует (незачисленные 
могут считаться прошед
шими усиленные бес
платные (!) подготови
тельные курсы и до кон
ца учебного года, по же
ланию, могут окончить 
специально созданные для 
них при факультете ин
тенсивные курсы опера
торов ЭВМ).

2. Пересмотреть учеб
ные планы с целью насы
щения их вычислительны
ми лабораторными прак
тикумами на ЭВМ и пе
ремещения основной на
грузки на 3 и 4 курсы, 
выпуская на специализа
цию только в начале 4-го 
курса, оставив свободным 
для написания дипломных



В комитете комсомола юрфака создана инициативная 
группа из членов комитета ВЛКСМ и партбюро факуль
тета, которая проанализировала сложившееся в комсо
моле факультета положение и предлагает ряд мер по 
выходу из существующей ситуации. В своей работе груп
па использовала материалы 7 Пленума ЦК ВЛКСМ, ав
торский проект «О модели молодежной коммунистичес
кой организации» рабочей группы под руководством М. 
Сотникова. Мы выносим свой проект «Положения о ком
сомольской организации юридического факультета» на 
обсуждение комсомольцев юрфака и предлагаем в ка-

предстоящей отчетно-выбор-

В интересах членов организации
К ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ КОМСОМОЛЬ 
СКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА

честве рабочего документа 
ной конференции.

I .  К 1989 году мы пришли 
с тем, что комсомольская ор
ганизация на факультете фак
тически прекратила свое су
ществование. Старая струк
тура комсомольской органи
зации исчерпала свои воз
можности. Назрела насущная 
необходимость пересмотреть 
задачи, стоящие перед ком
сомолом факультета. Мы ис
ходим из того, что комсо
мол — это, прежде всего, 
организация политическая. А 
студенты всегда были одной 
из наиболее передовых и 
революционных сил общест
ва. Этим и определяются его 
основные задачи на сегод
няшнее время, решение ко
торых невозможно без акти
визации деятельности всех 
комсомольцев. Нам необхо
дима реально существующая, 
работающая организация. • На 
первый план должно быть 
выдвинуто идейное единство 
организации. А это означа
ет, что численность комсо
мола будет сокращаться.

II. Комсомольской органи
зации юрфака необходимо 
добиваться решения следую
щих задач:

1. Создания реально дей
ствующего механизма учас
тия студентов в самоуправ
лении, в том числе в рас
пределении выпускников и в

работе с абитуриентами.
— увеличения представитель
ства студентов в Ученом 
совете факультета: в перспек
тиве прийти к созданию 
двухпалатного Ученого Со
вета факультета.

— Ввести в практику сов
местные решения деканатом 
и комитетом комсомола (ли
бо его представителями) 
ВСЕХ вопросов, касающихся 
студентов.

— Комитет комсомола (ли
бо другой орган студенчес
кого самоуправления) должен 
иметь право «вето» на ре
шения деканата, противореча
щие интересам студентов и 
нарушающие их законные 
права.

2. Активное участие сту
дентов в выборах в местные 
Советы народных депутатов:

— создание студенческих 
фракций в местных Советах 
путем выдвижения своих кан
дидатов в депутаты:

— создание групп под
держки депутатов, одной из 
целей которых будет являть
ся оказание им правовой по
мощи;

— проведение встреч с де
путатами местных Советов и 
народными депутатами СССР.

3. Углублять и развивать 
традиции юридического фа
культета.

4. Стремиться к объеди
нению комсомольских орга
низаций преподавателей и 
студентов на факультете.

5. Добиваться того, чтобы 
членство в ВЛКСМ не соз
давало преимуществ при по
ступлении, в учебе, при рас
пределении и в дальнейшей 
работе наших выпускников.

III. Мы приветствуем соз
дание на факультете любых 
общественных организаций, 
чья деятельность не противо
речит Конституции СССР, и 
готовы к равноправному со
трудничеству с ними.

IV. Наша организация го
това сотрудничать с КПСС. 
Разделяя стратегические це
ли партии, комсомол само
стоятельно вырабатывает 
свою тактику, определяет 
формы, методы и направле
ния своей • деятельности.

V. В рамках комсомоль
ской организации предоста
вить возможность каждому 
для полного самовыражения 
путем изменения ее структу
ры по функциональному 
признаку и изменения прин
ципов работы организации.

Первичная организация
— Основой комсомола на 

факультете является первич
ная организация.

— Первичная организация 
— это добровольное объеди
нение комсомольцев, в со
ответствии с их интересами, 
ставящее перед собой цели и 
задачи, не противоречащие 
данному Положению и дей
ствующему Уставу ВЛКСМ.

— Первичная организация

считается действующей с мо
мента регистрации ее в фа
культетском комитете
ВЛКСМ и при наличии в ней 
не менее 3-х членов.

— Первичные организации 
равноправны независимо от 
их количественного состава.

— Первичная организация 
имеет право принимать по
ложение о своей деятель
ности, не противоречащее 
данному.
, — Ведет учет своих чле
нов, собирает членские взно
сы и передает их в комитет 
комсомола.

— Создает свои руководя
щие органы.

— Контролирует деятель
ность членов организации.

— Ходатайствует перед 
комитетом комсомола об ис
ключении из рядов ВЛКСМ.

— Прежний принцип со
здания комсомольских орга
низаций по курсам и груп
пам упраздняется.

Члены
первичных организаций,

их права и обязанности.
— Членом первичной ор

ганизации может быть ком
сомолец, работающий в дан
ной организации, уплачиваю
щий комсомольские взносы, 
выполняющий требования 
данного Положения и дейст
вующего Устава ВЛКСМ.

— Кроме прав, предостав
ленных Уставом ВЛКСМ, 
комсомолец имеет право сво
бодного выбора первичной 
организации, перехода из од
ной организации в другую, 
свободного выхода из

ВЛКСМ.
— Кроме обязанностей, 

предусмотренных Уставом 
ВЛКСМ, он обязан состоять 
на учете в одной из первич
ных организаций и при пе
ремене первичной организа
ции встать на учет в течение 
2-х недель.

Структура, органы, 
компетенция.

— Высшим органом фа
культетской комсомольской 
организации является конфе
ренция.

— Конференция созывает
ся ежегодно, а также по ре
шению комитета комсомола, 
либо по требованию первич
ных организаций.

— Конференция определя
ет основные направления 
работы, избирает комитет 
комсомола, заслушивает его 
отчет, определяет числен
ность и состав комитета, ут
верждает «Положение о ком
сомольской организации юр
фака», принимает решение о 
роспуске первичной органи
зации в случае, если ее дея
тельность противоречит ее 
задачам.

— Комитет комсомола юр
фака координирует работу

первичных организаций;
— представляет комсомол 

факультета во взаимоотно
шениях со всеми другими ор
ганизациями;

— является выразителем 
интересов комсомольцев и 
защищает их права.

— имеет право принимать 
и исключать из рядов 
ВЛКСМ.

— избирает секретаря ко
митета ВЛКСМ.

— Секретарь комитета 
ВЛКСМ ведет заседания ко
митета,

— подписывает решения и 
протоколы комитета,

— координирует работу 
членов комитета комсомола 
по выполнению решений ко
митета,

— осуществляет представи
тельство комитета комсомола 
во взаимоотношениях с дру
гими организациями.

Мы надеемся, что в обсуж
дении данного проекта при
мут участие все комсомольцы 
юридического факультета, а 
также других факультетов. 
Сбои предложения, замеча
ния, дополнения просим на
правлять в комитет комсомо
ла юрфака.

У человека, который принес данный текст в ре
дакцию, Андрея Тенишева, мы спросили объясне
ний: что это значит? Неужели принятием положе
ний и инструкций на юрфаке надеются возродить 
жизнь? или это специфика юристов — начинать де
ятельность с документа? Предприятие выглядит за
ведомо обреченным, надуманным.

Это не инструкция, а своеобразная платформа, 
ответили нам. Каждая организация начинает со 
своей программы действий. Суть программы юрис
тов — объединиться не на формальной основе, а на 
функциональной, чтобы каждое «образование» на 
факультете — театр «Версия», группа поддержки 
народных депутатов или любая другая — понима
лось как самостоятельное звено, имело своих пред
ставителей в комитете. А цель комитета — выра
жать интересы своих членов; стало быть цель — 
влиять на политику факультета.

г Семилет ний опыт
Чтобы написать эту 

статью, пришлось .осмыс
лить семилетний опыт: 
неровный темп внедрения 
деловых игр (ДИ), пре
лесть общения с их раз
работчиками. триумфаль
но отыгранное и прова
лы, всю диалектику про
цесса, именуемого «внед
рение активных методов 
обучения (АМО) на эко
номическом факультете». 
Первая игра была прове
дена весной 1982 г. на 
днях экономиста.

С самого начала был 
сделан выбор «с кого де
лать жизнь»: экономфак 
НГУ и кафедра экономи
ческой кибернетики Ле
нинградского финансово- 
кономического института.

Сейчас очевидно, что 
если бы на первых порах 
мы сами проводили се
лекцию деловых игр. ко
личество которых изме
ряется сотнями, то прог
ноз внедрения АМО мог 
стать неопределенным.

Уже в те времена на 
факультете читался осно
вательный курс имитаци
онного моделирования, 
который, при желании мог 
стать теоретической ба
зой внедрения деловых 
игр. введи мы туда соот
ветствующий раздел; ра
ботали выпускники НГУ, 
владеющие методом ДИ. 
Читался небольшой спец
курс «Теория и практика 
делового общения» (веду
щие преподаватели зав. 
кафедрой русского языка, 
канд. фил. н. Т. В. Шме
лева; Г. И. Золотухина, 
к. э. н., доцент). Назовем 
все это предпосылками 
внедрения АМО.

История внедрения игр 
началась для нас с 3-ей 
Всесоюзной школы АМО. 
Новосибирск. октябрь 
1981 г. Школы собирают 
разработчиков деловых 
игр, идет обмен идеями, 
проигрываются новые иг
ры.

Первой в курсе «Вве
дение в специальность» 
освоили игру «Робинзон». 
Количество игравших в 
нее студентов 1-го курса 
и школьников приближа

ется к 1000. она позво
ляет в конкретной форме 
ввести представление о 
главных функциях эконо
мистов: планировании и
учете. Кроме того, вво
дится масса полезной ин
формации: демонстриру
ются процессы первона
чального накопления, есть 
возможность обсудить мно
говариантность хозяйст
венного развития, подхо
ды к классификации зат
рат и т. д. Сейчас «Ро
бинзон» кажется безде 
лушкой. как модный бант 
на и без того красивом 
платье, но это факт на
шего взросления в деле 
освоения активных мето
дов. Не больше, но и не 
меньше.

Есть несколько уров
ней освоения ДИ. играем 
в:
— чужие игры;
— чужие игры, но с соб
ственноручно разработан
ными элементами;
— свои и чужие игры.

По моей оценке, мы хо
рошо освоили второй уро
вень и начинаем заселять 
третий. Появились свои 
игры: 1) «Тпринт» (Ю. М. 
Брюханов); 2) Комплекс 
игр и ситуаций в курсе 
«Организация и планиро
вание» (Макуха Н. Г.); 3) 
Раздел «Распределение 
фонда зарплаты», разра
ботанный С. В. Парамоно
вой для игры «Коллек
тивный подряд», можно 
считать самостоятельной 
игрой и по степени закон
ченности и по времени 
проведения: фрагмент рас
считан на 5 часов игрово
го времени и т. д.

Пересчитала препода
вателей. владеющих мето
дом ДИ. получилось 11 
человек на факультете и 
2— 3 человека на кафед
ре политэкономии по пол
ному диапазону должнос
тей от ассистентов до до
центов. Факультет в раз
ное время освоил 19 де
ловых игр. 4 игры приме
няем в системе повышения 
квалификации.

Наибольшая плотность 
игр приходится на курс 
«Введение в специаль

ность». кроме «Робинзо
на» играем в «Знаком
ство с вузом». «У озера». 
«Учебный вариант само
лета». «Завтрак на даче».

Игра «У озера» дает 
изначальные представле
ния об экологической сос
тавляющей экономичес
кого образования и опре
деляет тип экономическо
го мышления, тестирует 
играющих.

Две последних игры 
иллюстрируют один из

ционные методы коллек
тивного решения проблем 

специалистами разных про
филей.

Различение ДИ и ОДИ 
идет по ряду признаков: 
— по степени неопреде
ленности решаемых проб
лем. в ОДИ они неопре 
деленнее;

— по применяемым ме
тодам: в ДИ — имитация, 
в ОДИ — методы из 
группы мозгового штурма 
и т. д.

Вся жизнь — иг/га
достаточно распростра
ненных и зрелищных ма
тематических методов ре
шения экономи 1еских за
дач — сетевое планиро
вание и управление.

Приезжали нам име
нитые ' визитеры — авто
ры ДИ: д. э. н. М. В. Лы- 
чагин. к. э. н. Н. В. Сыс- 
кина. чтобы внедрить свои 
игры. Иногда удается 
прорваться на очередные 
школы ДИ. Н. Г. Макуха 
посчастливилось участво
вать во Всесоюзной кон
ференции по ДИ. прохо
дившей в конце 1988 г. 
в Киеве.

Очень вовремя, в мо
мент- когда наступила по
ра вылезать из скорлупы 
деловых игр. в универси
тете индустриально стали 
насаждаться ОДИ (орга
низационно - деятельност
ные игры). Спасибо за это 
Б. И. Хасану. В. Г. Ца
реградскому.

Деловая игра имитиру
ет хозяйственную ситуа
цию. Участвующие игра
ют соответствующие роли, 
интересы отдельных игра
ющих или групп конфлик
тны. Принимается коллек
тивное компромиссное ре
шение. Игра научает дей
ствовать, соорганизовы- 
вать деятельность в сход
ных обстоятельствах, по 
сути является коллектив
ным методом принятия 
решений.

ОДИ более универсаль
ны в той мере, в которой 
универсальны организа

Говорят, что при помо
щи ДИ можно обучить ре
меслу, а ОДИ соответст
венно искусству. Если это 
так, то названные классы 
игр должны работать по 
принципу дополняемости.

В настоящее время * 
факультет осваивает обой
му игр по новому хозяйст
венному механизму: ка
федра экономики и социо
логии труда осваивает 
«Выборы руководителя», 
«Коллективный подряд», 
«Эконом», . кафедра эко
номики и управления соот
ветственно «Финансиро
вание-2».

Для нас это качествен
ный скачок, ведь мы пе
решли к индустриальным 
многодневным играм и 
кроме того стали осваи
вать новый для себя вид— 
проблемно - деловые игры 
(ПДИ).

Близится к заверше
нию освоение пятнадцати
часовой проблемно-дело
вой игры «Коллективный 
подряд», сыграно 4 игры, 
удачно на заочном отделе
нии, неудачно на дневном, 
дважды триумфально в 
системе повышения ква
лификации специалистов 
на телевизорном заводе. 
Бригада ведущих включа
ет четырех экономистов, 
экономиста - социолога и 
юриста.

Цель игры: дать как 
можно больше информа
ции о коллективном подря
де, базируясь на разроз

ненных первоначальных 
знаниях играющих.

ПДИ находятся в со
предельной области меж
ду деловыми и организа
ционно - деятельностными 
играми, здесь нет имита 
ций хозяйственных про
цессов. По законам проб
лемного занятия формиру
ется представление о 
коллективном подряде. Я 
бы сказала так: ПДИ за
имствовали у ОДИ меру 
неопределености проблем 
и метод их решения, а у 
ДИ хозяйственный, эконо
мический характер про
блем.

О смежниках. Голубой 
мечтой нашего факульте
та было освоение кафед
рой политэкономии мас
совой игры «Домонопо
листический капитализм». 
150 участников, шести
часовое шоу, роли рабо
чих предпринимателей, 
финансистов. Но факуль
тет рос стремительнее 
роста численности пре
подавателей кафедры. 
Сейчас лед тронулся. 
С. А. Барышников и Г. В. 
Гетманова внедрили иг
ру «Простое товарное 
производство», модифици
рованный ими вариант 
«Домонополистическ о г о  
капитализма», с привле
чением студентов к про
цессу совершенствования 
игры, с выходом на курсо
вую работу.

Игры развивают навы
ки делового общения, яв
ляясь одним из методов 
коллективного способа 
обучения (КСО), и тут 
пора сказать, что факуль
тет первым в универси
тете приступил к освое
нию игр, следовательно— 
КСО, до того как были 
импортированы идеи ме
тода в связи с приездом 
доцента к. п. н. В. К. 
Дьяченко.

И еще. Работая в сис
теме повышения квалифи
кации мы особенно отчет
ливо поняли, что обуче
ние процесс обоюдный. На 
телевизорном заводе мы 
играли в «Коллективный 
подряд» с начальниками

цехов, а также с эконо
мистами от главных спе
циалистов до экономистов 
цехов. Была масса не
предсказуемых ситуаций 
и ведущие работали на 
пределе возможностей. За
то это обогащает понима
нием уровня экономическо
го мышления заводчан 
пополняется запас изве
стных хозяйственных си 
туаций и т. д.

Позади тяжкий путь 
познания, наверное, мы 
стали мудрее, не ждем 
сиюминутного успеха, бо
лее стойко переносим не
удачи, требовательнее от
бираем игры. Когда нет 
ничего подходящего, бе 
ремся за конструирование 
игр сами; задумываемся о 
проблемах встроенности 
игр в традиционный учеб
ный процесс. Не все пре 
подаватели и студенты 
одобряют игровой метод. 
Но, может быть, в этом 
и заключается мудрость 
не внедрять игры тоталь
но, а идти, постепенно оп
ределяя ареалы. Проб 
лем внедрения АМО не
мало. Из трех кафедр на 
факультете работают над 
их внедрением только две, 
стремительное развитие 
хозяйственных отношений 
приводит к устареванию 
игр.

К чести факультетской 
администрации надо ска
зать, что она поддержива 
ла все начинания в де
ле разработки.и внедре
ния ДИ, но наши возмож 
ности из-за загруженности 
преподавателей были огра
ничены. Немалую роль 
здесь играл энтузиазм, в 
частности, энтузиазм та
ких квалифицированных 
и увлеченных преподава
телей как Н. Г. Макуха. 
Медленно осваиваются ма
шинные игры.

Но мы по-прежнему в 
пути, а дорогу осилит иду
щий.

Г. И. ЗОЛОТУХИНА,
к. э. н., доцент кафед
ры экономики и социо
логии труда.
* Статья написана в 

апреле с. г.



Конец прошлого семестра для редакции ознаменовал
ся повальным поступлением материалов на бытовые те
мы — корреспонденций, интервью, фельетонов и просто 
жалоб. Напоминаем об этом в первую очередь столо
вым. В частности, столовой корпуса на ул. Маерчака, 
которая 14 сентября приступила к работе после ремон
та. Когда-то ее любили, ценили, говорили, что она луч
шая среди всех студенческих. Но в последние два года 
качество и выбор блюд снизились до неузнаваемости. 
Правда, там по-прежнему более менее чщсто. А на сто
ловую N2 412 жаловались из-за грязи — неприличной 
для такого заведения, — нехватки подносов и т. д.

Итак, мы возвращаем общепит и службы к жизни со 
студентами и публикуем материалы, отражающие пози
цию последних по отношению к проблеме быта. Напи
саны они были весной.

АЛЬМА МАЧЕХА
Что нужно сделать, чтобы 

общежитие превратилось в 
уютный дом? Немало ко
пий сломано об эту пробле
му, год идет за годом, а сту
денты по-прежнему ежеднев
но возвращаются в «общагу».

У студенческих общежи
тий нянь хватает, но ре
шать проблемы некому. 
Сейчас самое время поду
мать о том, чтобы подгото
вить систему отопления к 
следующему сезону. Несмот
ря на то, что в комнатах 
жильцы затыкают и заклеи
вают окна, еле теплящиеся 
зимой батареи не могут 
согреть воздух. А если прой
ти в душ, то будет заметен 
и пар изо рта. Душевые 
представляют собой мрач
ные, сырые комнатушки с 
обвалившейся штукатур
кой. Нет ковриков, во мно
гих душевых вода льется 
сплошным потоком, а порой 
ее вообще нет. Сейчас от
крываются новые душевые,

единые для всех этажей. Но 
что с ними будет через пару 
лет?

О том, что лифт когда-то 
работал  ̂ помнят разве что 
старожилы. Хотя в услови
ях сидячего образа жизни 
это даже полезно. Но вот 
полезен ли омлет в студен
ческих столовых? И многое 
другое.

Купить в красноярских 
магазинах продукты доволь
но сложно, это известно. С 
целью облегчить студенче
скую жизнь при общежити
ях создавались буфеты.

Однако, ассортимент пред
лагаемой пищи крайне узок, 
к тому же и его не хватает. 
Буфет открывается после по
лудня, а возвращающимся в 
три-четыре часа студентам 
уже нечего выбирать. График 
работы соблюдается или не 
соблюдается на усмотрение 
буфетчицы.

Естественно, что главное 
для студентов — учебный

процесс. Однако, каждые два 
месяца каждой комнате, где 
живут обычно по три, а то 
и по пять студентов, прихо
дится дежурить по этажу в 
течение нескольких дней. В 
период подготовки к сессии, 
да и в процессе учебы это 
весьма обременительно. В 
разговорах с жильцами выяс
няется, что они готовы до
плачивать даже из своей 
скудной стипендии по 1—2 
рубля в месяц уборщице, 
чтобы она дополнительно мы
ла коридоры и кухни. Подоб
ная практика будет на поль
зу и студентам — дополни
тельное время для учебы, и 
уборщице — лишние полста 
рублей в месяц.

Помимо подобных бытовых 
трудностей вырисовывается 
и такая кардинальная про
блема как нехватка мест в 
общежитиях. Известно, что в 
новом учебном году набор 
будет увеличен. Некоторое 
время назад заговорили о так 
называемом «конкурсном все
лении», которое на практике 
обернулось бы выселением. 
Сейчас страсти поутихли. 
Тем, кто живет, пообещали 
сохранить их места. Но в ав
густе-сентябре проблема 
вновь вспыхнет. Может быть, 
есть смысл обдумать пред
ложение председателя сту
денческого профкома Н. В. 
Беспрозванных и отдать все 
комнаты студентам?

Одним сковом, если не за
няться этим серьезно, долго 
еще «альма-матер» будет 
представать «альма-мачехой».

Н. БАРДИНА, 
Б, ЛОСКУТОВ,

студенты 1 курса филфака.

«...И при этом напевали
Странные слова:
А нам все равно!
Проблема взаимоотно

шений студента и обще
пита уже не раз успешно 
раскрывалась на страни
цах всесоюзной прессы. 
И успешно закрывалась. 
Потому как, если вдумать
ся, то никакой проблемы- 
то и нет. Во всяком слу
чае между ними. Пробле
ма есть у общепита: как 
бы всех накормить так, 
чтобы план выполнить и 
побольше «заначить». И 
у студента есть проблема: 
как бы так поесть, чтобы 
от стипендии хоть что- 
нибудь на завтра оста
лось. И решают они свои 
проблемы всяк по-своему.

Студент пытается су
ществовать на пирожок с 
чаем. Столовая выклады
вает перед ним обломок 
цыпленка-табака за 60 
коп. Студент обороняется 
все тем же чаем. Столо
вая выдает на-гора сок, 
от чая отличающийся тем
пературой и пятнадцати
кратной ценой. Студент 
со стоном впивается во 
второе блюдо из гуляша и 
картошки. Столовая с 
победным кличем разво
дит пюре до клейстерного 
состояния. И происходит 
это сражение ежедневно 
во всех студенческих сто- 

' ловых вообще и на Маер
чака, 6 в частности.

Звонок. Большая пере
мена юридического фа
культета. Очередь к 
стойке с . тарелками напо
минает, что на дворе — 
год змеи. Но состоит эта 
очередь из лиц, очень 
мало похожих как на сту
дентов, так и на препода
вателей. В студенческой 
столовой питаются все 
окрестные «заводы, фаб
рики и стройки». Летит 
время, ползет очередь. 
Наконец какой-то торопы
га хрипит задавленно от
куда-то из середины: 
«Почему посторонние 
здесь все время толкут
ся?! — «А нам все рав
но/ кто ест, лишь бы 
ели,» — бодренько отве
чает единственная раз
датчица. «А почему ма- 
ринаданет?» — вопроша
ет студентка, берегущая 
фигуру на овощах и со
рока рублях в месяц. «А 
съели целую ванну, вот и 
нет. Что я вам, две ван
ны должна намешивать .̂’ 
И вообще морковки в ма
газине нет».

Да, диалог студентов 
с работниками столовой 
очень напоминает разго
вор слепого с глухим: — 
а почему чай не сладкий? 
— а зато с вареньем; а 
почему хлеба нет? — за
то булочки, наверно, при

А НАМ  В РАВНО!
(фельетон со стоном, эпиграфом и эпилогом)

несут; — а почему карто
фель жидкий и серый?— 
а зато не вермишель! — 
а почему рыбный день 
иной раз два раза в не
делю? — а нам все рав
но, мы отдельно пообеда
ем!

Звонок. Большая пере
мена филологического 
факультета. Очередь по
редела, но ряды ее непо
колебимы. Второго уже 
нет, впрочем, и первое 
кончается. Из салатов — 
зеленый горошек без соб
ственного сока. «А вот 
мороженое, детки, моро
женое» — певучим голо
сом возвещает кассир. 
Да, мороженое, конечно, 
хорошо, но ведь это не 
котлета! Не трудитесь 
спрашивать, почему ниче
го нет, ответ легко пред
сказуем: «А съели уже. 
Вот на той перемене при
шли и съели». Почему 
же больше ничего не 
приготовили!? А времени 
— второй час, скоро сто
ловая закроется. Очень 
скоро, в четыре часа. По
этому постоянно ровно в 
три там уже пустые лис
ты, чистые столы и чемо
данное настроение.

А в это время за уг
лом — ну детектив, че
стное слово! — очень 
милая женщина из нашей 
столовой продает очень 
милые булочки. ’В изго
товлении которых прини
мал участие весь неуком
плектованный штат лю
безной пищеточки. За 
исключением, правда, 
той самой раздатчицы, 
которая с сонными гла
зами и не первой свежес
ти фартуком утомленно 
обслуживала голодных 
студентов с 10-30 до., до 
скольки терпения хвати
ло.

Нет, я, наверное, чело
век наивный, не те книж
ки в детстве читала. ' Но 
по-моему, сначала сделай 
то, что тебе положено, на
корми людей, отработай 
свое законное время. А 
потом торгуй хоть булоч
ками, хоть дефицитным 
ныне мылом

Кстати, это мое наив
ное понимание текущего 
момента подтвердили и в 
крайсовпрофе, куда я об
ратилась за справкой. 
Оказывается, всякие та
кие куличи и пышки наша 
столовая имеет право про
давать только если есть 
лишние люди и средства 
специально для их изго
товления. Конечно, у нас 
в столовой даже понятия 
такого не знают «лишний

работник», потому — за
шиваются и замываются 
там от нехватки кадров 
вплоть до снятия студен
тов с занятий на дежур
ство.

А по.мните, ребята, как 
появлялся в столовой на м  
раздаче некто мистер Икс 
несколько измызганного 
вида? Нет, кто хоть од
нажды видел это, тот не 
забудет никогда! Как он 
омлет профессионально, 
крошил! Вы считаете, ом
лет крошить не нужно?
Он, очевидно был друго
го мнения. И вообще все 
порции очень скрупулезно 
отмерял: плюс-минус две 
горошины в каждую та
релку. Вот только почему- 
то сведений о том, когда 
он был принят на работу 
и когда уволен, в столо
вой не дают. Сжимают 
зубы и с широко откры
тыми глазами отрица
тельно вертят головой. Но 
пасаран, мол. Общепит не 
сдается. Зато отдел 
кадров комбината пита
ния № 26, к которому от
носится наша столовая, 
отступил без боя и сооб
щил, что в этом году в 
нашу столовую не прини
мали на работу мужчин.
И, соответственно, не 
увольняли. Так кто же Ф 
он, таинственный ры
царь, приставленный к 
нашему с вами питанию, 
а значит и здоровью, без 
всяких медосмотров?

Финал у моего повест
вования печальный. По
кормила я в нашей столо
вой ребенка. Ребенок со
временный, на нитратах 
вскормленный — его так 
просто не сразишь. А он 
взял и отравился, тош
нить его стало, рвет ма
лыша. Так это что же по
лучается — мы с вами 
живем благодаря много
летней привычке? А в 
один печальный день мо
жем и того... как гово
рится, «кони кинуть»?
Ой, не хочется в расцве
те сил. Тем более, что в 
нашей столовой «а нам 
все равно» — скажут, — 
«Много вас тут питает
ся...»

ЭПИЛОГ
Написала — и подума

ла, а может, зря? Обидят
ся работники столовой, 
вообще нас кормить пере
станут. И булочек печь 
не будут, а жаль — вкус
ные были булочки! Хотя 
на что обижаться, все на
писано, как есть. Даже 
диалоги не придуманы, а ^  
с натуры зарисованы.

Г. КОШКИНА

О работе, проделанной 
АХЧ за лето (и не толь
ко об этом) рассказывает 
Виктор Иванович СПИ- 
ЦЫН.

— Отремонтировано и 
подготовлено к закладке 
овощехранилище. Универ
ситет единственный среди 
вузов имеет овощехрани
лище — а с  ним и пос
тоянные нарекания от 
разных комиссий. Но сей
час все привели в поря
док — вычистили, обез
заразили, восстановили 
приточно - вытяжную вен
тиляцию.

Все корпуса подготов
лены к зиме, укомплекто
ваны мебелью. Полностью 
промыли отопительную 
систему, провели саль
никовую набивку. Остек
ление везде сделали, кро
ме мест общего пользо
вания в общежитиях. Там 
до конца никак не можем 
доделать эту работу. 
Смотришь —опять створ
ки разбиты. Студенты ос
тавляют открытыми бал
конные двери и окна на 
кухне — потом ветром

их захлопывает, стекла 
разбиваются. То же самое 
в аудиториях корпусов. 
Из-за этого расход стекла 
огромный невероятно. 
При нашем-то нынешнем 
финансовом положении. 
Попробуем поставить за
крепители, чтобы фикси
ровать открытые окна.

В общежитиях полным 
ходом идет ремонт, кото
рый пытаемся закончить 
к 25 сентября. Со сту
дентами работать все 
труднее. В комнатах у 
них может быть порядок, 
а что делается за поро
гом — никого не каса
ется. Как сами могут 
жить в таких условиях? 
Чего стоит один запах! В 
3-м общежитии на кухне 
четвертого этажа я на
шел червей. Во 2-м при 
работающем мусоро
проводе мусор уже не 
только занял лестничную 
площадку, но стал сы
паться на лестницу с 
9-го на 8-й этаж. У фи
зиков самые грязные 
этажи. Самые чистые (бо
лее-менее) у математиков,

и то в последнее время 
оставляют мусор. Думаю, 
в таких условиях, при 
сверхуплотненном засе
лении может вспыхнуть 
эпидемия.

Что делать? Студенты 
сегодня — аморфная раз
розненная масса, не свя
занная ничем. Разные 
комитеты раньше все-тики 
имели какое-то админи
стративное воздействие, 
проверяли, фотографи
ровали. И могу сказать— 
было гораздо чище.

Вот, говорят, вахта не 
работает. А ужесточим 
работу вахты — завтра 
прибегут и скажут: тер
роризируют, не пускают!

Седьмого сентября рек
тор посетил общежития. 
К его приходу был наве
ден блестящий порядок. 
И деканы появились. 
Спустя пару дней пришел 
—обстановка опять ухуд
шается. Студенты привы
кают уже не обращать 
ни на что внимание — 
вот вам и экология. На 
экологических демонстра
циях мы выходим запе

А Х Ч —на посту
валами. А на уборку ро
щи в июне ни один сту
дент не вышел. Мы выб
рали время, когда сессия 
уже закончилась, а домой 
еще. не разъехались. Но 
пришлось обратиться к 
помощи школьников — 
40 пришло и 10 человек 
из города. Эти десять к 
университету не имели 
никакого отношения. Про
сто мы развешивали объ
явления и по радио пе
редавали. Заметили хоть, 
что роща стала чище? А 
те, кто ее загрязнял, ни
чего для этого не сдела
ли.

На Маерчака в срок 
была сдана санэпидем
станции столовая, недо
делок уже нет. Мы зали
ли в ней и в раздевалке 
мозаичные полы. Раньше 
был линолеум, каждый 
год приходилось ремон
тировать. Теперь будут 

.практически вечные. Сто
ловая 48 комбината не

закрывалась все лето. Ве
дем работы по созданию 
там диетического зала.

Заканчивается капи
тальный ремонт корпуса 
физфака, попытаемся за
вершить к 25 сентября. 
К 1 сентября физфак 
был укомплектован новой 
мебелью, а 13-го мы об
наружили, что часть 
стульев из аудиторий уже 
растащена. Столы полу
чили слабенькие. Мы их 
укрепили, но все же не 
рекомендуем студентам 
на них садиться.

В этот учебный год 
входили труднее, чем в 
прошлые в связи с тяже
лейшим финансовым по
ложением университета.

Началась утечка кад
ров из АХЧ. Ушли люди, 
которые проработали не
сколько лет, знали об
становку. Но теперь на
шли при меньшем объе
ме работы большую зар
плату и лучшие условия.

Главный энергетик, на
пример, ушел в ВЦ, 
где одно здание (а у нас 
10), перспективы на 
квартиру и зарплата 
больше рублей на пять
десят. Главный сантехник 
в институте химии ака
демгородка будет иметь 
зарплату в. 1,5 больше, 
квартиру, а работать — 
то же самое — в одном 
здании.

Единственное облег
чение — появились ко
оперативы. С ними и лег
че, и труднее. Мы не 
имеем никаких рычагов 
воздействия на них. Физ
фак должны были отре
монтировать до сентября.
И мы не смогли освобо
дить вовремя комнаты в 
связи с учебным процес- Щ 
сом. И они со своей сто
роны не проявили особо
го рвения.

...Большого оптимизма 
по дальнейшей работе 
нет.
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